

"TODO COMENZÓ EN CURANILAHUE":

El evangelio según Felipe

Aunque partió como un proyecto descriptivo, el último libro del jesuita Felipe Berrios dedica toda la segunda parte al problema de la Iglesia y su compromiso con la pobreza. "A Jesús lo mataron porque se hizo peligroso desenmascarando la hipocresía social", sentencia.

CONSTANCIA HOLA CHARY

Cuando Felipe Berrios habla, más vale estar atento. Desde sus discursos en busca de financiamiento para "Un Techo para Chile" hasta su ferviente defensa de los hijos de separados —luego del polémico spot de la Vicaría de la Familia—, la Iglesia completa ha aprendido a escuchar cada vez que el sacerdote alta la voz.

Ahora vuelve al frente. Esta vez con su libro "Todo comenzó en Curanilahue" (El Mitreario-Aguilar, 2008), un llamado a practicar el evangelio desde la experiencia de los jóvenes fundadores de "Un Techo para Chile".

Pero, ¿qué podría tener de polémico un relato sobre los creadores de una ONG? Probablemente nada, si el libro fuera sólo una descripción. Sin embargo, en el segundo capítulo —"El desafío pendiente"—, el jesuita hace una dura crítica a la Iglesia actual: "No es compatible arrodillarse ante el Santísimo y al mismo tiempo hacerlo ante el mercado, la riqueza, la fama y el poder", escribe el autor.

¿Es Chile un país católico?

Hace 65 años, otro sacerdote polémico y poco querido en las cípulas tuvo la idea original. Hoy, siguiendo los pasos de Alberto Hurtado, Berrios actualiza la evaluación que hizo el santo en 1941 sobre el pro-

"No es compatible arrodillarse ante el Santísimo y al mismo tiempo hacerlo ante el mercado, la riqueza, la fama y el poder".

Misma de la fe en Chile.

La gran masa del país quiere ser católica, dictamina el jesuita. Sin embargo, la Iglesia parecería más interesada en dialogar con dos grupos "con mucha presencia en la medida (...) e influencia en los círculos de poder".

El primer grupo lo conformarían los "conservadores", cuya motivación más profunda es defender sus propios intereses. Sostienen poseedores de la verdad, creen que tienen derecho a todo. Se preocupan de la moral y hablan de ella sólo referida al ámbito sexual. Tramas económicas, sociales y de justicia parecería que quedan al margen de la moral tradicional católica y solo los rige el mercado.

En el otro extremo estarían los "progre-



Felipe Berrios.



Todo comenzó en Curanilahue...
Felipe Berrios, SJ

"Los principios y la moral la aplican con mucha rigidez en temas de ecología o de derechos humanos, pero en los temas referentes a la familia o a lo sexual parecería que valen más las estadísticas de mercado", explica el sacerdote.

Ambos grupos son los que dialoga la Iglesia actual, a su juicio, con "fanatismos e intranjerancia".

Ser católico está in

Más allá de los grupos de poder con los que se codea la Iglesia, la actitud de aquellos que se autodenominan como "devotos" se ha alejado de lo que originalmente pide el Evangelio.

"Los sectores altos de la sociedad, por influencia de ciertos grupos religiosos —muy identificados con ellos—, han hecho de algunas costumbres y expresiones devotas y piadosas de la religión católica una cuestión de prestigio social. Parece que ya no basta solo con vivir en un barrio determinado, poseer un modelo de auto lujo o vivir en un lugar exclusivo para tener estatus social: hay que agregar a esto el ser 'devoto'".

De esta forma, la fe, más que una gracia, se murió como un signo de pertenencia a una clase social determinada. "Es un catolicismo vivido en forma estricta y tradicional en cuanto a expresiones externas (...), pero que parecerían sustituir en vez de potenciar la práctica del Evangelio y las directrices de la Iglesia Católica en el ámbito de lo social", escribe Berrios.

En este sentido, el sacerdote hace un llamado a seguir el evangelio como Jesús lo vivió y a arrancarse más allá de los círculos de poder. "A veces se pierde la esencia de lo que es el Evangelio", dice.

El evangelio según Felipe [artículo] Constanza Hola Chamy.

Libros y documentos

AUTORÍA

Hola Chamy, Constanza

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El evangelio según Felipe [artículo] Constanza Hola Chamy.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa